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Centro Tecnológico 
de la Vid y el Vino se 
instaló en Colchagua

EN SANTA CRUZ 

A partir de la creación de este centro, la Universidad de Talca se 
vincularán con productores de vinos de la Región de O’Higgins.

La iniciativa demandó una 
inversión que asciende a 704 
millones de pesos, 380 de 

los cuales los aportó el gobierno, 
a través del Primer Concurso 

Nacional de Proyectos de Formación 
y Fortalecimiento de Capacidades 
Regionales, de InnovaChile, CORFO. 
El costo restante lo financiaron Viñas 
Colchagua S.A. y la Universidad.

Los servicios que ofrecerá esta 
extensión del CTVV son similares a 
los que tiene implementados en Talca, 
pero de acuerdo a los problemas y 
requerimientos de la zona colchaguina. 
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Empresarios 
asistieron a charla 
sobre industria del 
vino
Autoridades locales e 
investigadores también se 
sumaron a la conferencia que 
ofreció el director del CTVV, 
Yerko Moreno “Producción 
sustentable de la industria 
vitivinícola nacional”. El encuentro, 
organizado por la Vicerrectoría 
Académica, se enmarca en el ciclo 
“Conversaciones de futuro en la 
Universidad de Talca”.
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PINCELADAS 2009

Balneario de Iloca acogió nueva reunión de 
pintores 
La tradicional reunión de artistas plásticos 
que organiza la Dirección de Extensión 
incorporó a nuevas generaciones de 
pintores, en una instancia que se extendió 
por cuatro días en el balneario de Iloca, 
costa de Curicó. 
Se trata de la 15º versión de este cónclave, 
en el cual, además de reunirse,  los 
connotados exponentes del arte visual 
chileno se inspiran en un atractivo paraje 
para crear nuevas obras, las cuales luego 
integran el patrimonio de la Universidad 
de Talca. 
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Experto en educación 
superior visitó la 
Universidad
La comunidad académica participó 
de un encuentro con uno de los 
padres del proceso de creación del 
Espacio Europeo de Educación 
Superior (conocido con las siglas 
EEES), quien llegó acompañado 
de la jefa de Educación Superior 
del Ministerio de Educación. Sally 
Bendersky.

GUY HAUG Pág.3

Se graduó primera 
generación de 
Bioinformática
La primera generación de 
ingenieros en Bioinformática 
que egresa de nuestra Casa de 
Estudios recibió sus títulos. En la 
imagen, el alumno Waldo Acevedo 
es distinguido por el vicerrector Iván 
Chacón como mejor alumno de su 
promoción.

CURICÓ Pág.2
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AGENDA SEMANAL  DESDE EL 07 AL 13  DE DICIEMBRE DE 2009

DÍA HORA ACTIVIDAD LUGAR

LUNES 7 10:00
Entrega de telescopio Colegio Entre Ríos de San 
Clemente

Colegio Entre Ríos

LUNES 7 20:00 Presentación alumnas taller de danza árabe Centro de Extensión Curicó

MARTES 8 12:00
Coro de Niños de la Universidad de Talca 
participa en Primer Encuentro Nacional de Coros 
de Niños

Teatro del Lago, Frutillar

MIÉRCOLES 9 8:00
Viaje de ganadores de feria científica de la 
comuna de San Rafael a Museo Interactivo 
Mirador

-

MIÉRCOLES 9 11:00
Presentación proyecto “Conservación del 
Bosque Maulino”

Teatro Municipal de Chanco

MIÉRCOLES 9 19:00
Graduación Magíster en Política y Gestión 
Educacional

Salón “Diego Portales”

MIÉRCOLES 9 19:30
Inauguración exposición “Una pintura, un objeto”, 
obras de Alejandra Díaz

Sala exposición temporales, 
Centro de Extensión Curicó

MIÉRCOLES 9 20:00
Gala lírica alumnos de Canto, profesor Gonzalo 
Tomckowiack

Sala “Emma Jauch”

MIÉRCOLES 9 20:00
Concierto de piano a cuatro manos: Eduardo y 
Felipe Browne. Ciclo Grandes Pianistas.

Salón “Abate Molina”

MIÉRCOLES 9 20:00
Exhibición docudrama “La partida de Alemania”, 
parte 1. Ciclo de cine alemán “Historias del 
Muro”

Sala “Giulio di Girolamo”

JUEVES 10 12:00
Inauguración exposición de obras de Jeff Sippel 
y Alfonso Fernández

Museo Regional Rancagua

JUEVES 10 19:00
Presentación de alumnos Taller de Canto, 
profesor Gonzalo Cuadra

Centro de Extensión Curicó

JUEVES 10 20:00
Ópera de Cámara “Las bodas de Fígaro”, de 
Mozart, con alumnos Taller de Canto y Actuación 
profesora Carolina Robleros

Salón “Bate Molina”

JUEVES 10 20:30
Concierto de piano de Felipe Browne, ciclo 
Grandes Pianistas

Centro de Extensión Curicó

VIERNES 11 20:00
Musical “Hansel y Gretel” de Humberding, 
alumnos Taller de Canto y Actuación profesora 
Carolina Robleros

Salón “Abate Molina”

CEREMONIA EFECTUADA EN LA FACULTAD DE INGENIERÍA

Universidad graduó a 95 ingenieros
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En una emotiva ceremonia se 
graduaron 95 profesionales 
provenientes de las carreras de 

Ingeniería Civil Industrial, Ingeniería 
Civil en Computación, Ingeniería de 
Ejecución en Mecánica e Ingeniería en 
Bioinformática, actividad desarrollada 
el pasado 27 de diciembre en el Campus 
Curicó de la Universidad de Talca. 
La actividad contó con la participación 
del rector de la Casa de Estudios, Juan 
Antonio Rock, el vicerrector Académico, 
Luis Huerta, el vicerrector de Docencia 
de Pregrado, Iván Chacón y el decano 
(s) de la Facultad de Ingeniería, el 
académico Alfredo Candia, además de 
la presencia de autoridades, docentes, 
funcionarios, alumnos y familiares. 
En la oportunidad, se entregó la 

distinción “Francisco Antonio Encina” 
a los profesionales Gustavo Verdugo, 
de Ingeniería Civil Industrial, y 
Waldo Acevedo, de Ingeniería en 
Bioinformática, reconocimiento, 
instituido desde 1998, que se otorga 
todos los años a los alumnos que 
han sobresalido por su rendimiento 
académico. 
“El título tal vez no es un fin, es apenas 
un paso importante en el desarrollo 

profesional. Son varios pasos, incluyendo 
las complejas relaciones humanas, las 
que nos permiten madurar y alcanzar 
posiciones mejores.”, indicó Alfredo 
Candia, decano (s) de la Facultad de 
Ingeniería, quien felicitó a los alumnos y 
agradeció a las familias por el confianza 
depositada en la Institución. 
Tras la actuación del Coro de la 
Universidad de Talca, dirigido por el 
maestro René Peñaloza, los directores de 
cada una de las escuelas, procedieron a la 
entrega de los diplomas que acreditaron 
la obtención del título profesional. 
En la oportunidad, 
se graduó la 
primera generación 
de Ingenieros en 
Bioinformática, 
alumnos que 
recibieron su título 
entregado por el 
director de la Escuela, 
José Antonio Reyes. 

MEJORES 
TITULADOS 
Como todos los 
años, la Facultad 
de Ingeniería 

distinguió en forma especial a los 
mejores titulados de cada una de las 
carreras. De manos del vicerrector 
de Docencia de Pregrado, Iván 
Chacón, se reconoció a los mejores 
alumnos de la promoción, recayendo 
en: Daniel Vázquez (Ingeniería 
Civil en Computación), Javier 
Cornejo (Ingeniería de Ejecución 
en Mecánica), Waldo Acevedo 
(Ingeniería en Bioinformática) y 
Gustavo Verdugo (Ingeniería Civil 
Industrial). 

El grupo de alumnos titulados de Ingeniería en Bioinformática, acompañados de su director de 
escuela, José Antonio Reyes y la secretaria de escuela, Gabriela Soto.

El grupo de titulados de Ingeniería Civil en Computación, acompañados 
de su director, Federico Meza y la secretaria de Escuela, Marcela 
Pacheco.
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EN CAFETERÍA EL ESTABLO

Charla sobre industria del vino convocó 
a autoridades locales y empresarios
Yerko Moreno fue el orador en este primer encuentro 
del ciclo “Conversaciones de futuro en la Universidad 
de Talca”, que organizan Rectoría y la Vicerrectoría 
Académica.

En una instancia de integración 
entre el mundo académico, 
autoridades locales y 

empresarios de la zona se convirtió 
la conferencia que el director del 
Centro Tecnológico de la Vid y el 
Vino (CTVV), Yerko Moreno, ofreció 
el miércoles 25 de noviembre, en el 
contexto del ciclo “Conversaciones de 
futuro en la Universidad de Talca”.
Con la charla “Producción sustentable 
de la industria vitivinícola nacional”, 
el académico compartió un distendido 
diálogo con los asistentes, acerca de 
los retos del área, cuyo gran desafío 
es maximizar la producción de fruta y 
de vino, con la mejor calidad posible y 
con bajo costo.
Según manifestó, Chile es el quinto 
país en el mundo en producción 
viníferas, con 120.000 hectáreas para 
cepa de vino 1.400 millones de dólares 
en exportaciones en 2008, modelo que 
es imitado en países como Argentina, 
Sudáfrica y Estados Unidos.
Sin embargo, aclaró que lo que se exige 
para ser competitivos es que el negocio 
sea rentable, que su sistema productivo 

se valga de la menos cantidad posible 
de insumos y de un bajo consumo 
energético, y por último, que se cumpla 
con el concepto de la Responsabilidad 
Social Empresarial.
Precisó que la tendencia está en el 
acento en la energía sustentable, que a 
su vez es exigida cada vez más por los 
consumidores, a quienes les interesa 
que el proceso sea amistoso con el 
medioambiente.
Hace dos años que el CTVV trabaja 
certificando a empresas productoras, 
bajo la premisa de que se reconozca 
a la industria como un sistema, que 
luzca rentabilidad y que mantenga los 
estándares de calidad. El concepto 
general que guía el trabajo del centro 
es la agricultura orgánica, con manejo 
integrado de plagas, algunos aspectos 
de la agricultura biodinámica y la 
responsabilidad social.
Una de las autoridades asistentes fue 
el alcalde de Talca, Juan Castro, quien 
consideró “muy interesante la visión 
que tiene la Universidad sobre la 
industria del vino futura”. 
A su juicio, la Universidad de Talca 

“debería ser uno de los grandes pilares 
para tomar esta visión (expuesta por 
Moreno) y comenzar poco a poco a 
introducirla en sus alumnos de las 
carreras relacionadas con el tema 
agrícola, para que estos jóvenes salgan 
al mundo laboral con una visión más 
amplia y de futuro”. 
La próxima cita estará a cargo 
del Premio Nacional de Ciencias 
Exactas 2009, el matemático Ricardo 
Baeza. Según el organizador del 
ciclo, el vicerrector académico Luis 
Huerta, estas instancias favorecen 

la interacción académica interna “y 
también con la comunidad, al dar 
cuenta de los temas de investigación 
que desarrolla la Universidad”. Valoró, 
asimismo, el acercamiento de los 
investigadores con los estudiantes de 
postgrado, de pregrado y de fuera, con 
las autoridades y servidores públicos, 
además de los empresarios, que se 
espera, participen en lo sucesivo. 

Delegación china se 
interesó en área de 
tecnología de la madera
Una visita a la Universidad de Talca 
para conocer especialmente el 
desarrollo de tecnologías de la madera 
realizó una delegación comercial china, 
integrada por tres altos ejecutivos 
del conglomerado Jiangsu Muyang, 
que se orienta a la fabricación de 
equipamiento para la industria 
alimenticia y maderera. 
El grupo de visitantes, conformado 
por el gerente de jefe de ventas 
para América, Tim Xu; el ingeniero 
en ventas, Justin Huang, y el jefe 
de ventas de Muyang Biomass, Wu 
Ronggang, fue recibido en nuestra 
Universidad por el director de 
Relaciones Internacionales, Andrew 
Philominraj.
Los integrantes de la misión 
concentraron su interés en el Centro 
Regional de Tecnología e Industria 
de la Madera (CERTIM), algunas de 
cuyas instalaciones recorrieron. No 
obstante, Tim Xu expresó también su 
interés por los avances tecnológicos 
en las áreas de la agricultura y del 
vino. Respecto a la madera, precisó 
que uno de los aspectos que buscan 
conocer es el paleteado a partir de los 
residuos, principalmente orientado a la 
producción de energía, que constituye 
una de sus principales motivaciones. 
Asimismo, admitió la posibilidad 
de futuros contactos con nuestra 
Universidad.

Breves

SALLY BENDERSKY, DEL MINEDUC

Jefa de Educación Superior elogió labor de rector 
Rock en materia de mejoramiento de la calidad

Acompañando al experto en educación 
superior Guy Haug en su visita 

a la Universidad de Talca, la jefa de la 
División del mismo ramo del Ministerio 
de Educación, Sally Bendersky, analizó la 
realidad de nuestra Casa de Estudios. 
La directiva del MINEDUC elogió la 
gestión del rector Juan Antonio Rock, en el 
contexto del mejoramiento de la educación 
superior y de la conferencia que ofreció 
Haug, considerado uno de los padres en el 
proceso de creación del Espacio Europeo de 
Educación Superior (conocido con las siglas 
EEES),  es uno de los máximos expertos 
europeos en desarrollo universitario.
Según señaló la jefa de la División de 

Educación Superior, lo que 
se espera en el futuro es 
homologar nuestras carreras 
a las de Latinoamérica, 
a las de Europa y a las 
de Estados Unidos, de 
manera tal que nuestros 
profesionales, incluyendo a 
los académicos, pertenezcan 
al mundo. 
“Todo lo que hemos vivido 
hoy día nos muestra que la 
universidad es mucho más 
que la plata que consigue. 

Es importantísimo que pensemos que la 
plata es para algo, pero que tenemos que 
tener objetivos de aprendizaje de la gente. 
Si lográsemos cambiar el foco y darle 
la misma importancia a temas como los 
que hemos visto hoy día en la conferencia 
sobre los currículos, la movilidad de 
los académicos, aprender, acomodarse 
al mundo del trabajo, etc. Esas son las 
verdaderas cosas que diferencian este 
giro. Yo felicito al rector que está siempre 
preocupado de esto”, aseveró Bendersky.
Tras recorrer el campus, junto al experto 
Guy Haug y a las autoridades universitarias, 
Bendersky valoró el rol de la Universidad, 
en su papel regionalista, en el sentido de 
fortalecer el vínculo con las necesidades 
y aspiraciones de las regiones y ser entes 
activos en su desarrollo en todos los 
ámbitos. 

BOLONIA
Ante un masivo grupo de académicos, 
Guy Haug, uno de los mayores expertos 
europeos en evaluación y desarrollo de 
universidades y sistemas de educación 
superior, abordó el proceso de Bolonia 
y la creación del Espacio Europeo de 
Educación Superior (EEES).
En 1999, ministros de educación de 
diversos países de Europa, tanto de la 
Unión Europea como de Rusia y Turquía, 
firmaron una declaración conjunta que 
dio inicio a un proceso de convergencia 
para facilitar el intercambio de titulados 
y adaptar el contenido de los estudios 
universitarios a las demandas sociales.
El rector Juan Antonio Rock indicó 
que existe una necesidad de conocer 
otras experiencias y que como país, 
resulta interesante el proceso porque 
necesitamos construir un espacio chileno 
de educación superior. 
Indicó que en la Universidad de Talca, 
la Transformación Curricular ha sido 
influida por los lineamientos de Bolonia, 
como una referencia. Es por ello que se 
adoptó el sistema de créditos europeo 
ECTS.
“Como universidad estamos bastante 
avanzados en el proceso, pero tenemos 
que revisarlo, evaluarlo, ver las 
correcciones, porque como decía Guy 
Haug, nadie tiene la receta”, expresó. 

El director del CTVV abordo el tema de la industria vitivinícola y su producción sustentable. 

Sally Bendersky junto al vicerrector académico, 
Luis Huerta.
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TALLER DE POESÍA DE LA UNIVERSIDAD DE TALCA

Jóvenes poetas editaron 
libro “Carnada”

Fotonota

Club de Rodeo mostró a 
sus talentos en cancha de rugby
Una interesante muestra ecuestre 
realizó el Club de Rodeo de la 
Universidad. de Talca, en la cancha 
de rugby del Campus Talca, tras salir 
campeón del torneo universitario este 
año.
El club ingresará a la final nacional 
que se desarrolla en abril en 
Rancagua, donde sólo llegan los 
mejores del país. La Vicerrectoría 
de Desarrollo Estudiantil significó 

un importante respaldo para esta 
agrupación, pues les ayudó en el 
financiamiento para participar en la 
competencia.
En el torneo universitario participaron 
120 binomios, representantes de 36 
planteles, entre los cuales se incluyen 
las colleras de Carabineros, Policía 
de Investigaciones y Escuela de 
Suboficiales del Ejército.

Entre los poetas que 
se inscriben en esta 
publicación figura Leonardo 
Victtoriano, estudiante de 
Odontología, que falleció 
en septiembre pasado.

Un grupo de ocho estudiantes 
de diversas carreras participó 
en la edición del libro 

“Carnada”, que recopila sus trabajos 
de este año en el Taller de Poesía de 
la Universidad de Talca, que dirige 
Marcela Albornoz.
El lanzamiento se realizó en la 
sala Abate Molina del Centro de 
Extensión “Pedro Olmos”, en la Casa 
Central, ante la presencia de amigos, 
familiares y personas vinculadas con 
el área. 
El proyecto se gestó entre el taller 
y la Federación de Estudiantes, 
FEDEUT Talca, y tal fue la 
importancia que fue adquiriendo, que 
reciben el apoyo de la Vicerrectoría 
de Desarrollo Estudiantil, en el que 
ya es el séptimo libro, explicó Fabián 

Farías, de Derecho. 
Este grupo ya está sólidamente 
consolidado, a siete años de su 
creación. Una de las participantes 
manifestó que no tiene relación la 
disciplina de la cual provengan para 
dedicarse a la poesía. “Independiente 
de la carrera de donde vengan, todos 
tienen algún mensaje que entregar, 
un compromiso con la sociedad. Al 
final esto es arte y el arte se enfoca 
a comunicarse con el entorno. Y no 
porque alguien venga de una carrera 
de la salud o ingeniería no tiene 
algún mensaje social que entregar”, 
manifestó María Paula Poblete, de 
Derecho.
Entre los poetas que se inscriben 
en esta publicación figura 
Leonardo Victtoriano, estudiante 
de Odontología, que falleció en 
septiembre pasado. Quien fuera 
su mejor amiga, Carla Retamal 
(Ingeniería Comercial), indicó que su 
inclusión en el libro permitirá que la 
obra de Leonardo “quede plasmada 
para siempre en la biblioteca de 
nuestra Universidad, como un gran 
poeta y parte importante de nuestro 
taller”.
Según relató, fueron muy cercanos 

durante muchos años. “Era mi 
mejor amigo. Que aparezca en el 
libro es una especie de homenaje”. 
Próximamente, el taller instalará una 
placa en su recuerdo, en el frontis de 
Odontología.
Carla Retamal describe su trabajo 
y el de quienes se dedican al verso, 

como el reflejo de sus emociones, 
“las cosas que voy sintiendo en el día 
a día. Los poetas vamos sintiendo 
desde el aire hasta los niños que 
corren, lo plasmamos y así creamos 
los libros, nos juntamos una vez 
a la semana para hablar de lo que 
sentimos”. 

Jazzistas Luis Arriagada y Trío en concierto en Curicó
Con la finalidad de promover el jazz y generar una instancia para compartir con la 
comunidad en torno a la buena música, la Facultad de Ingeniería organizó el pasado 
23 de noviembre un concierto de jazz a cargo de Luis Arriagada y Trío, actividad 
desarrollada en el auditorio del Campus Curicó. 
De carácter gratuito, la iniciativa se enmarca en una serie de iniciativas que buscan 
integrar a la comunidad curicana y universitaria. La actividad contó con la participación 
de académicos, administrativos y alumnos del campus. En la oportunidad, Luis 
Arriagada y Trío, presentaron una serie de temas de autores, tales como: Charlie 
Parker, Víctor Young, Bobby Timmon, Jean Thielemans, John Coltrane, entre otros, 
además de la interpretación de cuatro creaciones musicales de Arriagada. 

Breves

EN UNIVERSIDAD DE TALCA

Segundo Encuentro de Egresados de 
Ingeniería Comercial reunió a 240 ex 
compañeros
La actividad se realizó en los jardines de la Facultad de Ciencias 
Empresariales (FACE), Campus Talca, en el contexto del 21º 
aniversario de la carrera.

Con gran entusiasmo, 240 egresados de 
la Escuela de Ingeniería Comercial de 
la Universidad de Talca disfrutaron el 
sábado 14 de noviembre de la segunda 
versión del Encuentro Anual de 
Egresados.
La cena se llevó a cabo en los jardines de 
la Facultad de Ciencias Empresariales, 
en el Campus Talca, en una inmensa 
carpa destinada a reunir a este gran 
grupo de ex compañeros de aulas de 

diversas promociones, hoy profesionales 
que se desempeñan laboralmente en 
Talca y en otras ciudades
La actividad contó con la presencia de 
profesores de la facultad, liderados por el 
decano Claudio Rojas y por la directora 
de la escuela, Tamara Tigero, quienes 
compartieron la animada celebración, 
en el contexto de las actividades de 21º 
aniversario de la carrera.

De izquierda a derecha: Elizabeth Meza, Rodrigo Pérez, Reinaldo Díaz, Carolina del Río, 
Alejandro Pino, Rodrigo Carrasco, Francisco Ruiz-Tagle, Claudia González, Carolina Muñoz, 
Karina Sepúlveda y Sofía Leppe.

El rector Juan Antonio Rock; la vicerrectora de Desarrollo Estudiantil, Paulina Royo, y la directora 
del taller, Marcela Albornoz, junto a los jóvenes artistas. 
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SEDE EN SANTA CRUZ

Centro Tecnológico de la Vid y el Vino se 
extendió al valle de Colchagua
Mayor presencia en la Región 

de O’Higgins tendrá nuestra 
Universidad, con su Centro de la Vid y 
el Vino de Colchagua, similar al que se 
ubica en el Campus Talca, e inaugurado 
por el rector, Juan Antonio Rock, junto a 
vitivinicultores de ese valle y autoridades de 
la vecina región y de CORFO.
Este nuevo centro está ubicado en el 
Campus Colchagua de la Corporación, 
donde funciona el Instituto Tecnológico del 
mismo nombre, en la localidad de Santa 
Cruz.
La iniciativa demandó una inversión que 
asciende a 704 millones de pesos, 380 de 
los cuales los aportó el gobierno, a través 
del Primer Concurso Nacional de Proyectos 
de Formación y Fortalecimiento de 
Capacidades Regionales, de InnovaChile, 
CORFO. El costo restante lo financiaron 
Viñas Colchagua S. A. y la Universidad.
Según explicó el rector, la instalación 
del Centro Tecnológico de la Vid y el 
Vino (CTVV) en Santa Cruz tiene como 
propósito lograr una mayor cercanía con 
un importante número de vitivinicultores 
de esta zona. “Tenemos que pensar que 
si sumamos la producción vinícola de las 
regiones del Maule y O’Higgins estamos 

alcanzando un porcentaje del 70 o 75 por 
ciento de la producción nacional de vinos, 
así que es muy importante que nuestra 
Universidad tenga una presencia muy activa 
en la región vecina porque de esa manera 
puede realizar transferencia tecnológica, 
ayudar a mejorar la competitividad de 
nuestros vinos y apoyar a los productores 

en el proceso de competencia global que 
vivimos”, manifestó.
Agregó que los servicios que ofrecerá esta 
extensión del CTVV son similares a los 
que tiene implementados en Talca, pero de 
acuerdo a los problemas y requerimientos 
de la zona colchaguina. Con ese propósito, 
se encuentra equipado para realizar 

investigación en tecnología y transferirla, 
desarrollar la viticultura sustentable, 
evaluar la adaptación vegetativa-productiva 
y calidad del vino de clones de variedad 
y, además, identificar unidades de terroir 
para los cultivares de Carménère, Merlot, 
Cabernet Sauvignon, Syrah, Malbec, 
Viognier y Chardonay.
La idea es que los vitivinicultores 
incorporen los avances que se logren a los 
procesos productivos de sus respectivas 
viñas. Al respecto, el director del Centro 
de la Vid y el Vino, Yerko Moreno, 
expresó que el proyecto representa una 
contribución real para los viñateros de la 
región y agregó que el centro establecerá 
una plataforma orientada a la capacitación 
y perfeccionamiento de técnicos y 
profesionales del sector vitivinícola. 
Asimismo, Jaime Gré, subdirector de 
regiones de CORFO, señaló que la 
iniciativa responde a la política del gobierno 
de apoyar el desarrollo productivo de las 
regiones, en tanto, el director regional, 
Carlos Rojas, destacó que en la Región 
de O´Higgins, el sector vitivinícola junto 
al frutícola y el turismo son los tres ejes 
principales de desarrollo y en los que se han 
realizado diferentes esfuerzos.

El director de CORFO O´Higgins, Carlos Rojas; director del CTVV, Yerko Moreno, y rector, Juan 
Antonio Rock.

ENTREVISTA A CARLOS GIGOUX

A 14 años de su creación, decano 
plantea retos para Ciencias de la Salud

Presidida por el decano Carlos 
Gigoux, el 23 de noviembre 
se realizó la ceremonia de 

celebración del XIV aniversario de 
la Facultad de Ciencias de la Salud, 
ocasión en la cual se entregaron 
grados académicos y títulos de 
especialidad. 
En el acto, el neurocirujano y ex rector 
de la Universidad de Chile Jaime 
Lavados ofreció una clase magistral 
“Los avances del conocimiento 
médico y su impacto sobre la 
educación en salud” 
Para el decano Gigoux, “la facultad 
se ha ido desarrollando y creciendo 
y hoy se ha constituido en una de 
las facultades más grandes de la 
Universidad”. Reconoció que el inicio 
fue muy modesto: “prácticamente, 
a partir de lo que quedaba de la 
Escuela de Tecnología Médica se 
fue desarrollando la facultad donde 
luego se creó Odontología y después 
se incorporó Fonoaudiología y 
Kinesiología, a lo que se sumó la 
estructuración interna y la creación 
de los departamentos y centros de 
clínica”, acotó.
Sin embargo, el mayor desafío que se 
debió enfrentar –según Gigoux– fue 
constituir la planta académica, en 
el cual el apoyo de la Universidad 
fue esencial, ya que se envió a 
los profesionales al extranjero a 
cursar sus doctorados y cursos de 
especialización. Hoy esta planta la 
componen 230 docentes, precisó el 

decano.
El profesional agregó que estos 14 
años culminan con la creación de 
la Escuela de Medicina. “Esto era 
una necesidad. Debíamos tener esta 
escuela para ser una real facultad y 
poder tener la posibilidad de formar 
un equipo multidisciplinario integrado 
dentro del área de la salud. Fue un 
paso bastante importante”, añadió.

PRINCIPALES DESAFÍOS
Aunque está consciente de los grandes 
méritos que se ha logrado conseguir, 
el decano Gigoux sabe que queda 
mucho por hacer. “Tenemos que 
seguir desarrollando nuestra planta 
académica y aumentar la masa crítica 
de los profesores regulares para 
desarrollar programas más complejos, 
como un doctorado, quizás en ciencias 
biomédicas, y para eso estamos 
trabajando”, aseguró.
A este anhelo se suma el de 
desarrollar plenamente la Escuela de 
Medicina, estimular la investigación 
y formar una estructura interna. 
“Debemos desenvolvernos 
armónicamente, es decir, que las 
cinco escuelas y los departamentos 
se desarrollen con autonomía, 
pero también integradas con las 
demás. Es un proceso difícil para 
el cual debemos diseñar equipos 
multidisciplinarios que logren 
entregar una mejor calidad de 
atención a nuestros pacientes”, explicó 
Carlos Gigoux.

COSTA RICA

Escuela de Negocios asistió a 
encuentro internacional de INCAE
Fruto del convenio de colaboración 

firmado por la Universidad de Talca 
e INCAE -la escuela de negocios número 
uno de América Latina- nuestra Casa 
de Estudios fue invitada a la cita que el 
establecimiento costarricense organiza 
anualmente con rectores y decanos de 
universidades de más de 15 países de la 
región.   
El director de la Escuela de Negocios 
de Santiago, 
Patricio 
Sánchez, 
asistió en 
representación 
del rector Juan 
Antonio Rock 
y del decano 
de la Facultad 
de Ciencias 
Empresariales, 
Claudio Rojas. 
La reunión se realizó entre el 16 y el 
18 de noviembre en San José y tuvo 
como ejes centrales de la discusión a la 
innovación, el desarrollo sustentable y 
la responsabilidad social empresarial. 
“Temas ya instalados en el mundo 
desarrollado, que aún no han sido tan 
profundizados en América Latina 
y que son justamente el foco de la 
investigación de INCAE”, precisa 
Sánchez.
INCAE fue fundada en los 60 con 
el apoyo de Estados Unidos y desde 
entonces mantiene un vínculo estrecho 
con la Universidad de Harvard, 
liderando permanentemente los rankings 

que miden a las escuelas de negocios del 
mundo. En la actualidad cuenta con dos 
campus, uno en Managua, Nicaragua y 
otro en la capital de Costa Rica.  “Ser 
parte de la red de universidades de esta 
institución nos permitió este año enviar 
por una semana a alumnos del MBA 
a un curso de competitividad, donde 
pudieron compartir con estudiantes 
extranjeros y tener profesores de primer 

nivel. Todos los 
académicos de INCAE 
son de Harvard o del 
MIT”, destaca Sánchez.
Por eso, explica el 
director de la ENS, 
la intención de la 
Universidad es 
profundizar los lazos 
con INCAE: “Son una 
universidad de prestigio 

mundial, que ha enfocado su área de 
trabajo en el desarrollo sustentable, algo 
de mucha relevancia para el futuro de 
Chile. Queremos concretar iniciativas 
con ellos a nivel de alumnos, profesores 
y directivos, como aumentar el número 
de estudiantes de nuestro MBA que viaje 
becado a Costa Rica, becar a profesores 
para que se capaciten allá y a largo 
plazo hacer cosas de relevancia nacional 
en términos de extensión académica, 
aprovechando por ejemplo a sus 
profesores de primera línea. Durante la 
reunión, ellos manifestaron abiertamente 
su interés en colaborar con nosotros, por 
la seriedad e investigación que realiza 
nuestra Universidad”, puntualizó.    

En la reunión, organizada por 
la mejor escuela de negocios 
de Latinoamérica, se abrieron 
puertas a una colaboración 
concreta entre nuestra Casa 
de Estudios y la institución 
hija de Harvard.
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Cónclave de pintores se realizó en las 
costas maulinas de Iloca 
Los artistas 
compartieron cuatro 
días de reunión, junto 
a los bellos parajes 
del litoral, al poniente 
de Curicó.

PINTORES APLAUDEN LA INICIATIVA

Más de 30 pintores asistieron 
al tradicional encuentro 
considerado uno de los más 

importantes de la plástica nacional, 
el proyecto “Pinceladas” de la 
Universidad de Talca.
Junto con reencontrarse y compartir, 
pintores y escultores conocieron  
pintorescos lugares de la zona aledaña 
al balneario de Iloca, como las caletas 
de Duao y Pajonales, Lipimávida 
y el humedal Las Burras, además 
de visitar la localidad de Putú, en 
especial, la iglesia ubicada en la plaza 
del pueblo.
“Nos gustó mucho la caleta de 
Duao, sobre todo observar como 
los pescadores remolcan sus 
embarcaciones tirándolas con bueyes. 
Nos gustó mucho conocer el proceso 
de la pesca”, expresó Lise Moller, 
prestigiosa artista plástica, que por 
estos días se dedica a sus creaciones 
con materiales y fibras marinas.
El recorrido continuó en Lipimávida, 
donde los artistas disfrutaron del 

campo junto al mar, compartieron 
con los lugareños y compraron tejidos 
que ellos mismos realizan. Según 
Francisco de la Puente y Andrés Vio, 
el lugar les resultó atractivo por la 
calidez de la gente y por lo novedoso 
de sus productos, que poco se ven en 
la ciudad. En este encuentro, junto 
con conocer los lugares, los artistas 
aprovecharon de degustar las delicias 
del mar, que con recetas propias de la 
zona, encantan a los visitantes.
Por su parte, el connotado artista 
Alberto Ludwig, creador de la 
muestra itinerante “Caleidoscopio”,  
manifestó que la visita a Putú, 

poblado cercano a Constitución, le 
resultó profundamente evocadora de 
su infancia, pues visitaba la zona junto 
a sus padres.  
El encuentro Pinceladas, que se 
realiza desde hace 15 años, es una 
instancia de reunión para los artistas 
en un espacio alejado de la urbe, 
que los inspira en sus creaciones, las 
cuales incrementará el patrimonio 
de la colección de obras de la 
Universidad de Talca. 
En el tercer día del encuentro se llevó 
a cabo una exposición con los trabajos 
desarrollados durante “Pinceladas”. 
A la ceremonia asistieron los más de 

30 artistas plásticos junto al rector 
Juan Antonio Rock, al presidente de 
la Junta Directiva de la Corporación, 
Arnoldo Sánchez, y al director del 
Instituto de Estudios Humanísticos, 
Pedro Zamorano. En la ocasión, la 
directora de Extensión y coordinadora 
de la actividad, María Teresa Guerra, 
junto a la curadora María Emilia 
Murgas, agradecieron nuevamente 
la participación de los artistas que 
tradicionalmente acompañan este 
encuentro y a las nuevas generaciones 
que desde esta versión, forman parte 
del grupo de amigos de la Casa de 
Estudios.  

“Yo participo en esta actividad hace 12 años, soy 
un viejo que pinta como moderno, trabajo hacia el 
futuro, por eso valoro esta apertura que tuvieron 
este año en considerar nuevas generaciones. Lo 

encuentro increíble. Hace tiempo que no se veía la 
exposición que montamos acá, es genial. El arte 

debe ser para la sociedad, por eso me gusta mucho 
exponer en centros culturales como la Universidad. 

Esta actividad ha sido muy agradable y también 
emocionante”.

Alberto Ludwig
 “En esta oportunidad hay más diversidad lo que se 
puede observar en los trabajos, donde se reflejan 

mundos distintos… “ellos” son de una energía 
loca han terminado la obra, nosotros antes sólo 

bosquejábamos. Ha sido linda la conexión de varias 
generaciones, ellos ponen el motor y nos permite 
darnos cuenta que todos tenemos un niño dentro, 
los viejos y los jóvenes, y ese niño yo creo que es 

el que nos une. Espero seguir participando en este 
encuentro”.

María Eugenia Terrazas
“Yo he asistido unas cinco veces a Pinceladas 
y creo que lo más resaltante en esta versión es 
que vino gente joven, se sintió más vitalidad en 
esta ocasión… como profesor de arte tengo la 

experiencia de saber conversar con la gente más 
joven que tiene otros conceptos del arte, para mi es 
muy motivador. Se siente uno como un maestro y 
eso me hace bien, me autoconsolida como artista 
y pintor. Además, este balneario es muy bonito, el 
paisaje encanta sobre todo el encuentro entre la 

tierra y el mar”. 

Omar Gatica

XV VERSIÓN DE PINCELADAS DE LA UNIVERSIDAD DE TALCA

Nancy Gewold y Miguel Ángel Huerta en plena sesión de trabajo, en la sala principal del Hotel Iloca.
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Jóvenes generaciones participaron 
en Pinceladas 2009

“Pinceladas es una instancia donde disfrutas de 
todo, del paisaje, de la gente, de la posibilidad 
de pintar en una situación distinta a la que uno 

está acostumbrado, los tiempos demandan otra 
forma de trabajar, el encuentro con los pintores 
y con los amigos artistas, todo es increíble. Es 
una actividad que te brinda mucha libertad y te 
permite intercambiar ideas, vivencias. Valoro 
a la Universidad porque vincula el arte con la 

comunidad, a través de nuestras obras”. 

Matías Movillo
 “Me ha parecido muy interesante, la verdad se 
ha formado un diálogo entretenido y difícil de 

reproducir en otro ambiente. Acá uno aprende de 
los artistas consagrados y comparte con ellos. 

Las Pinceladas acerca la pintura a la comunidad, 
no sólo porque la actividad se lleva a cabo en 

lugares apartados de la urbe, sino también porque 
esta instancia permite elaborar un registro de 

nuestras obras. Espero seguir participando en esta 
actividad, de lo contrario me muero”.

Magdalena Vial
“Feliz de estar acá y salir del taller. Feliz de 

pintar en la playa y la conexión con la generación 
más antigua es buena porque siempre hay una 
retroalimentación, se da un intercambio que es 

provechoso para cada uno. Lo que más gustó fue 
haberme hecho amigo de (Alberto) Ludwig, él es 
un gran hombre y no sentí la diferencia de edad. 

Además considero mucho que la Universidad 
invierta en arte y que realice estos encuentros, 
UTALCA sabe que crecer y educar van con la 

cultura de la mano”.

Marcelo Sánchez

El acento especial que tuvo la 
XV versión de “Pinceladas” 
estuvo en incorporar talentos 

jóvenes a este ya tradicional 
encuentro. Iniciativa que fue 
celebrada por todos los artistas 
e incluso por aquellos que se 
dicen “viejos” como es el caso del 
connotado pintor Alberto Ludwig.
La Dirección de Extensión 
Académica y Cultural es la 
encargada de la organización de este 
encuentro, donde pintores, escultores, 

críticos de arte  y artistas visuales 
tienen la posibilidad de compartir y 
reencontrarse con sus pares y de paso 
dejar una obra para la Pinacoteca de 
nuestra Corporación.
“Pinceladas” nació con la finalidad 
de unir a los artistas visuales de la 
Región del Maule con los artistas 
de trayectoria nacional. Además, 
significó dar vida a una Colección 
de pinturas y de obras de arte para la 
Universidad de Talca. 
En general, los 34 artistas que 

participaron en “Pinceladas” 2009 
y que se realizó en el balneario 
de Iloca, coincidieron en felicitar 
a la organización y en valorar 
esta oportunidad que les brinda la 
Universidad. “Nos ha parecido súper 
interesante el diálogo que se logró, 
que en otra instancia no se había 
dado. Es entretenido, uno se ríe, ha 
sido realmente una de las mejores 
Pinceladas”, manifestó Magdalena 
Vial.
Quienes por primera vez asistieron a 

este evento cultural coincidieron en 
que la actividad es  “genial” porque 
el circuito artístico es bastante 
cerrado en Chile y los encuentros 
como éstos permiten compartir con 
sus colegas y además el paisaje y 
entorno estimula la creatividad.
Los nuevos artistas de “Pinceladas” 
y quienes desean seguir siendo 
parte de esta actividad son: Matías 
Movillo, Giancarlo Bertini, Camila 
Valenzuela, Marcelo Sánchez, Yto 
Aranda, Raimundo Edwards y Ana 
Catalina Vicuña. 

SE INTEGRAN A GRUPO DE AMIGOS DE LA UNIVERSIDAD

Camila Valenzuela, Alfonso Fernández y Matías Movillo.Raimundo Edwards.
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ELABORADO POR ESTUDIANTES Y OPERARIOS DE CONSTRUCCIÓN 

Construcción y Módulo PRS presentaron 
Manual Práctico del Hormigón

FONDECYT: Profesor 
de Ciencias Jurídicas 
en estancia de 
investigación valencia
Como parte de las actividades 
planificadas para el proyecto de 
investigación FONDECYT “La oralidad 
en el marco de los cambios que 
requiere el sistema procesal civil: sus 
efectos en la reforma a la Justicia civil 
chilena”, el profesor Diego Palomo 
se encuentra realizando desde el 
23 de noviembre una estadía de 
investigación en el Departamento de 
Derecho Procesal de la Facultad de 
Derecho de la Universidad de Valencia
Bajo la dirección del profesor Manuel 
Ortells, uno de los tres procesalistas 
más importantes de España, Palomo 
trabaja en revisar y analizar el tema 
del encuadre del sistema oral de 
enjuiciamiento civil y el modelo 
impugnativo que resulta compatible 
con dicha opción.
La estancia de investigación en 
España finaliza con una visita al 
Departamento de Derecho Procesal de 
la Universidad Complutense de Madrid, 
bajo la dirección del profesor Fernando 
Gascón y con reuniones de trabajo 
con Andrés de la Oliva, con quien el 
profesor Palomo realizó entre los años 
2003 y 2006 su tesis doctoral.

Breves

En la oportunidad, los 
alumnos repartieron 
a los asistentes los 
primeros ejemplares.

El manual “Ayudando a quien 
hace de la construcción 
algo concreto”,  elaborado 

por estudiantes de Ingeniería en 
Construcción en conjunto con obreros 
del rubro, fue presentado oficialmente 
el 3 de diciembre en el auditorio de la 
Facultad de Ingeniería. 
La ceremonia contó con la 
participación de autoridades 
universitarias, académicos, alumnos 
y operarios de la construcción y la 
presencia del vicerrector académico, 
Luis Huerta y del decano (s) de 
Ingeniería, Alfredo Candia. 
El manual integra una serie de 
procedimientos prácticos en 
cuanto a métodos de dosificación, 
manipulación y cuidados del 
hormigón, desarrollado por los 

alumnos de la carrera de Ingeniería 
en Construcción Pablo Cofré, 
Christopher Aravena, Catalina 
Lorca y Christopher Poblete, grupo 
que fue seleccionado tras obtener la 
mejor evaluación entre los distintos 
proyectos presentados en el módulo. 
La iniciativa, que fue elaborada 
en conjunto por los módulos 
de Hormigón y Proyecto de 
Responsabilidad Social (PRS), buscó 
establecer una instancia de interacción 
entre los alumnos de tercer año de 
la asignatura y los trabajadores de la 
construcción. 
“Fue muy enriquecedor para todos los 
actores involucrados, instituyéndose 
en la carrera una metodología de 
enseñanza que permitió que los 
jóvenes desarrollaran una serie de 
habilidades a través del servicio a 
sus comunidades”, señaló Ronald 
Calderón, académico del módulo de 
Hormigón, quien agradeció el apoyo 
brindado por la escuela y su director, 
Leonardo Rischmoller. 
En tanto el alumno, Christopher 
Aravena, valoró la vinculación 

generada con los obreros, lazos que 
les permitieron conocer sus vidas y 
experiencias. “La responsabilidad 
social se volcó en el trato con los 
maestros, es fundamental conocerlos 
para tener una relación más cercana y 
un trabajo ameno, que se traduce en 
un mejor desempeño”, indicó. 

Defensora nacional Paula Vial debatió en Campus Santiago
Sobre peligrosidad –criterio que pueden 
aplicar los tribunales para decretar, por 
ejemplo, prisión preventiva a partir de 
la probabilidad de que un sujeto por 
sus condiciones personales o sociales 
puedan delinquir o reincidir- trató el 
último de los coloquios de bioética 
y derecho organizado por el Centro 
de Estudios de Derecho Penal en el 
Campus Santiago durante 2009. El 
encuentro contó con la participación 
de la defensora nacional, Paula Vial, 
quien explicó la evolución que ha 

experimentado la peligrosidad a lo largo 
de la historia del derecho nacional. Advirtió 
que pese a que en Chile es un concepto 
que exhibe problemas de legitimidad, es 
un criterio presente en la resolución de 
casos judiciales, que se da incluso por 
prejuicios de carácter socioeconómicos. 
Además de la autoridad, expuso el 
profesor de derecho de la Universidad 
de Valparaíso, José Luis Guzmán, para 
quien el principio de peligrosidad resulta 
incompatible con el de legalidad, puesto 
que, a su juicio, esta visión nacida del 

positivismo, contradice la doctrina de que 
las personas sólo deben responder por 
sus actos y no por la probabilidad de que 
puedan llegar a cometerlos. Desde el 
punto de vista médico, el doctor Rodrigo 
Dresdner, psiquiatra jefe del Instituto 
Médico Legal, afirmó que es muy difícil 
pronosticar científicamente la peligrosidad 
de una persona. Añadió que la evidencia 
ha demostrado que los enfermos 
mentales tienen un peso relativamente 
menor en los delitos violentos del que se 
piensa generalmente.

CAMPUS SANTIAGO

Líder hare krishna explicó 
la conveniencia de los negocios éticos

Casi un centenar de personas hizo un 
alto en la agitada tarde santiaguina 

y se dirigió la semana pasada a la sede 
capitalina de la Universidad con el 
propósito de escuchar a Arun Gupta. 
Ingeniero mecánico y magíster en 
administración de negocios de la 

Universidad de Missouri, 
trabajó durante 20 años en 
la empresa Hewlett Packard 
(HP), donde estuvo a cargo 
de la división de marketing. 
Además de empresario 
y conferencista, en la 
actualidad dirige un centro 
de yoga y un templo Hare 
Krishna en Estados Unidos.
Son justamente las 
variadas experiencias 

acumuladas durante su vida las que lo 
han impulsado a recorrer el mundo y 
dictar charlas sobre lo que considera un 
tema clave para la sociedad de hoy: la 
rentabilidad de los negocios éticos. En 
esta ocasión, el encuentro fue posible 
gracias a una alianza entre la Embajada 
de India en Chile y la Escuela de 
Negocios de Santiago.
Gupta dijo que la crisis financiera 
mundial ha dejado en claro la necesidad 

de que las compañías y sus integrantes 
actúen de acuerdo a principios éticos. 
A su juicio, los errores cometidos por 
ejecutivos de importantes entidades 
financieras, que llevaron al descalabro 
de la economía global, fueron el 
resultado de un estilo de vida que 
aprecia el sobretrabajo. Un ritmo 
estresante, explicó, que sustrae a las 
personas de sus familias y amistades, 
alejándolas de los valores. Para el líder 
krishna no basta con capacitar a los 
trabajadores sobre la conveniencia de 
los negocios éticos, es necesario, dijo, 
que las empresas promuevan un real 
equilibrio entre el hogar y el trabajo e 
integren la espiritualidad a las oficinas. 
Recordó las positivas consecuencias 
que generó en HP, la instalación de un 
cuarto para meditar en cada uno de sus 
edificios,  donde los empleados podían 
acudir y rezar en su religión particular. 

Pablo Cofré, Christopher Aravena, Catalina Lorca y Christopher Poblete.

Arun Gupta afirmó que los errores que llevaron 
al descalabro de la economía global fueron el 
resultado de un estilo de vida que aprecia el 
sobretrabajo.
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EGRESAN DE CUARTO MEDIO

Construcción y Módulo PRS presentaron 
Manual Práctico del Hormigón

Ganadores de la Feria Científico-Tecnológica 
obtuvieron primer lugar en Lima
Comenzaron hace seis años a participar en este evento 
escolar y les motiva seguir trabajando en ciencias.

Se formaron en la Feria Científico-
Tecnológica de nuestra Universidad 
y, al terminar la enseñanza media, 
ya conocen de triunfos en eventos 
internacionales. Se trata de cuatro 
alumnos del Liceo Abate Molina, que 
obtuvieron el primer lugar en la Feria 
Internacional de Educación, Ciencia y 
Tecnología (CIENTEC) 2009, de Lima, 
Perú, con el que ganaron el derecho a 
participar en un evento similar en San 
Luis, Brasil, y en otro en Giraroles, 
Paraguay.
Son Diego Aliaga, Constanza Aravena, 
Cristóbal Prieto y Rodrigo Elgueta, 
todos de cuarto medio, quienes 
presentaron su proyecto “Niños y 
plaguicidas, la cosecha olvidada”, 
el mismo con que el año pasado 
consiguieron el primer lugar en la Feria 
Científico Tecnológica de la Región del 
Maule. El mismo trabajo les significó 

obtener una distinción como la mejor 
hipótesis, en una muestra en el Museo 
de Historia Natural.
Diego Aliaga manifestó que desde 2004 
han participado en la feria de nuestra 
Universidad, de la cual nació el interés 
por la ciencia. “Nos sirvió para aprender 
a ver las cosas con otra mirada, a 
trabajar con una metodología, una 
forma de resolver problemas, aprender 
a ser rigurosos y a organizar el tiempo. 
Trabajar en ciencias también nos ha 
permitido salir del país, ya que primero 
fuimos a Mendoza, como ganadores 
del año pasado, este año a Perú y el 
próximo a Brasil y si podemos, también 
a Paraguay”, recalcó.
Los jóvenes indicaron que tanto el 
viaje dependerá del financiamiento que 
consigan, pero por lo menos les gustaría 
ir a Brasil. Comentaron también 
que los cuatro quieren estudiar en la 

Universidad de Talca, en Ingeniería 
Civil, Arquitectura y Medicina, lo que 
en su opinión les permitirá abordar en 
forma multidisciplinaria el problema 
del uso de pesticidas y sus efectos en las 
personas.

CEDEP participó en las 
VI Jornadas de Derecho 
Penal  
El Centro de Estudios de Derecho 
Penal se sumó a las VI Jornadas de 
Derecho Penal, versión organizada 
por la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción, en la capital 
penquista. Durante tres días de trabajo, 
profesores de las principales facultades 
del ramo a nivel nacional y alumnos, se 
reunieron para reflexionar en torno a 
las nuevas formas de criminalidad. 
En representación del CEDEP, 
asistieron el director, Jean Pierre 
Matus; el director del Magíster en 
Derecho Penal, Raúl Carnevali y el 
subdirector, Francisco Maldonado.
“El injusto impersonal a propósito 
de la nueva ley de responsabilidad 
penal de las personas jurídicas y 
otras consecuencias metodológicas” 
fue el título de la ponencia de Matus. 
En tanto, Carnevali expuso sobre 
el derecho penal frente a delitos 
graves para la seguridad nacional 
y Maldonado se refirió al límite que 
impone la culpabilidad en el proceso de 
determinación de las consecuencias 
jurídico penales del delito. 

Breves

RODRIGO GIACAMAN

Cristóbal Prieto, Rodrigo Elgueta y Diego Aliaga, junto a Carlos Becerra, muestran el diploma que 
acredita su primer lugar en el evento de Lima.

Académico de Odontología participa en 
pionero proyecto latinoamericano

La Asociación Internacional de 
Investigación Dental imparte fondos 

concursables para proyectos regionales 
y durante este 2009, la división de 
Perú de este organismo postuló a estos 
recursos y se los adjudicó con el objetivo 
de armar un proyecto pionero en 
Latinoamérica.
Lo que pretende este proyecto es 
determinar la salud oral de los niños de 
cero a seis años. Información que a nivel 
de OMS aún no existe.
El proyecto que se desarrollará en un 
proceso de seis meses, consiste en varias 
etapas y una de ellas es la calibración 
de examinadores, donde escogieron a 
un representante de los ocho países que 
participan en el programa. Justamente 
el representante de Chile escogido para 
asistir a Venezuela a un encuentro con 
un calibrador experto es el académico 
de Odontología de nuestra Universidad 
Rodrigo Giacaman.

La reunión se realizó entre el 1 y 10 de 
noviembre y, en la ocasión, Giacaman 
conoció una técnica de diagnóstico 
específica denominada ICDAS que 
es la metodología para llevar a cabo 
este programa y lograr así ser el único 
calibrador de examinadores de nuestro 
país. ICDAS es el Sistema Internacional 
de Evaluación y Detección de Caries 
y será la herramienta utilizada por los 
ocho profesionales, quienes durante dos 
semanas en Venezuela, específicamente 
en Isla de Margarita, examinaron a 120 
niños cada uno.

PROGRAMA EN TALCA
Con su experiencia y certificación, 
Rodrigo Giacaman tendrá ahora 
la misión de calibrar a nuevos 
examinadores en Chile y escogió 
trabajar en Talca. En este lugar calibrará 
a seis profesionales de la Universidad, 
con quienes examinará en terreno a 

unos 800 niños entre cero y seis años 
en riesgo social y que vivan en zonas 
urbanas y rurales de la región.
El odontólogo explicó que tras el trabajo 
con los niños, los resultados serán 
enviados a Estados Unidos.
En un futuro, el docente trabajará basado 
en su certificación como calibrador 
con jóvenes y adultos mayores en un 
programa a nivel país. “En Chile, a la 
edad adulta, las caries afectan a casi el 
100 por ciento de la población, mientras 
que el 98 por ciento pierde un diente por 
la misma causa. Es una enfermedad que 
tiene una connotación de salud pública 
muy alta”, aseguró.
“Con el programa queremos que la 
prevención de las caries comience a 
temprana edad, por eso el examen se 
lleva a cabo en menores”, puntualizó.

El director del Centro de Estudios 
Constitucionales de Chile (CECOCH), 
Humberto Nogueira, publicó dos libros 
que se suman a su larga lista de sus 
obras. 
“Derechos fundamentales y garantías 
constitucionales”, que centra su atención 
en los derechos sociales fundamentales. 
La perspectiva novedosa que aporta está 
en la integración que hace de las fuentes 
constitucionales con las del derecho 
internacional de los derechos humanos 
en materia de derechos sociales. Entre 
los derechos sociales que analiza se 
encuentran el derecho a la salud, a la 
educación, al trabajo, a la seguridad social 
y de negociación colectiva, entre otros. 

El otro libro se titula “La interpretación 
constitucional de los derechos 
humanos”, texto que escribió a petición 
de la Universidad de San Marcos de 
Lima, Perú. Nogueira profundizó en la 
jurisprudencia relativa a los derechos 
fundamentales emanada de los tribunales 
constitucionales de Perú y Chile. El 
profesor expone que la interpretación de 
las constituciones debe ser imparcial y no 
neutra, ya que las cartas fundamentales y 
los tratados tienen una dimensión valórica 
que ha de ser concretada por el intérprete, 
aunque con una perspectiva actualizadora 
que los ponga en el contexto de la realidad 
contingente.     

Breves
Humberto Nogueira publicó dos libros
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CENTRO DE INSERCIÓN LABORAL 

Exitoso balance del Programa de 
Jóvenes Profesionales 2009
El Programa Jóvenes Profesionales 

perteneciente a la Dirección 
de Planificación y Análisis 

Institucional de la Universidad de Talca 
comenzó en 2006 y a la fecha, cuatro 
generaciones de ex alumnos se han 
desempeñado en diversos trabajos en el 
Maule.
Este año, 30 profesionales trabajaron 
durante 11 meses en distintos municipios 
e instituciones públicas como el Servicio 
de Salud del Maule y la Seremi de 
Transportes de nuestra región.
En el presente periodo las acciones 
apuntaron al levantamiento de perfiles de 
los profesionales y para ello, se consultó 
a cada institución qué expertos buscan 
y qué esperan de ellos,  desde el punto 
de vista de las habilidades sociales y del 
conocimiento, explicó el director del 
centro, Julio Muñoz.
“Medimos las destrezas sociales de 
los profesionales y durante todo el año 
trabajamos en talleres de habilidades para 
minimizar la brecha entre lo que ellos son 
y lo que las instituciones requerían. Esto 
se mide, además, con dos evaluaciones 
de desempeño que efectuamos durante el 
año”, sostuvo Muñoz.
Según explicó, los egresados trabajan 
de lunes a jueves y durante el viernes, 
asisten a la Universidad, con la finalidad 
de entregar conocimiento acerca de la 

labor que están realizando. Paralelamente, 
asisten a clases del Diplomado sobre 
Gestión Pública Regional, inserto en el 
programa.
Lo que se espera, señaló Muñoz, es tras 
los 11 meses que se extiende el programa, 
los profesionales permanezcan en sus 
puestos, como lo confirman las cifras 
que indican que el 60 por ciento de los 
profesionales ha continuado sus labores en 
las distintas comunas. “Nuestro objetivo 
es ver cómo nosotros somos capaces 

de que ese profesional se quede en la 
institución, lo que depende netamente del 
grado de responsabilidad y compromiso. 
Este programa inserta al profesional y la 
idea es que éste genere redes”, explicó.
Tras la elaboración del perfil antes 
señalado, se escogerá a los profesionales 
que se desempeñarán durante 2010 en 
las distintas comunas. “Hemos recibido 
240 currículos, de los cuales tenemos 
que dejar 28. Debemos hacer varios 
filtros que van desde el año de egreso, 

la disponibilidad para trabajar en ciertas 
comunas y qué profesión ejercen, ya que 
algunas son más solicitadas que otras”, 
explicó el director del Centro de Inserción 
Laboral.

MENCIÓN HONROSA
El Programa Jóvenes Profesionales 
postuló a un concurso sobre prácticas 
territoriales que organizó la Subsecretaría 
de Desarrollo Regional, SUBDERE, 
siendo premiado como una de las 20 
mejores iniciativas postuladas, de un total 
aproximado de 220 a nivel nacional. 
Nuestra Corporación fue la única 
institución académica que recibe este 
premio orientado principalmente a 
proyectos asociados a la participación 
ciudadana.
“De esta manera, el Programa de Jóvenes 
Profesionales se logra insertar como un 
referente nacional de buenas prácticas 
territoriales, amparado en una institución 
como la Universidad de Talca, que 
sigue coherentemente sus lineamientos 
estratégicos asociados a la vinculación 
con el entorno”, manifestó Julio Muñoz.
Durante la premiación –que se efectuó 
en Concepción–  fue entregado el 
galardón y una mención honrosa, como 
reconocimiento por el rol que cumple la 
Universidad y el programa, a través del 
compromiso con el desarrollo territorial 
y local. 

TEMA DE ESTUDIO DEL CEOC

Encargado nacional del IPC explicó nueva 
estructura de este índice
Los distintos cambios introducidos en la 

nueva estructura del Índice de Precios 
al Consumidor (IPC) analizó el encargado 
del IPC nacional, Christian Hurtado, en 
una charla que dictó en el Centro de 
Eventos Lircay, organizada por el Centro 
de Estudios de Opinión Ciudadana 
(CEOC) de la Facultad de Ciencias 
Empresariales, en conjunto con diario “El 
Centro”.
Esta actividad es parte del “Informe de 
Economía Regional”, estudio que realiza el 
CEOC y que publica el mencionado medio 
de comunicación, en forma mensual, 
sobre diversas materias vinculadas con el 
desarrollo de la región. 

Al respecto, el decano de la FACE, Claudio 
Rojas, destacó la importancia de esta 
alianza, “que ha sido muy fructífera y 
esperamos que la sociedad la valore así”.
De acuerdo a lo expuesto por Christian 
Hurtado, quien explicó cómo se construye 
el índice, entre los cambios en la estructura 
del IPC está la nueva canasta, con la 
incorporación de nuevos productos, como 
impresión digital, unidades de respaldo 
magnético (pendrive), frazadas eléctricas, 
ron y máquinas de ejercicio, y la eliminación 
de productos obsoletos. Entre éstos se 
incluyen el caset, el rollo de foto, el martini y 
la máquina de coser. Otra modificación, que 
se introducirá desde febrero próximo, es la 

recolección de precios en todas las regiones 
del país, a diferencia del modelo que sólo 
consideraba los de la zona Metropolitana.
Previo a la intervención de Hurtado, el jefe 
de Estudios del INE, Pedro Rojas, se refirió, 
entre otros temas, a la relación ingreso vs. 
gasto por quintil.
El director del CEOC, Medardo Aguirre, 
manifestó que con estas exposiciones 
finalizó el ciclo de charlas 2009 sobre temas 
de interés regional, en el contexto de un 
convenio con diario “El Centro”, programa 
que proseguirá en marzo. Anteriormente, el 
economista Oscar Landarretche abordó el 
desempleo en la Región del Maule.

PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS

Académico de Ingeniería dictó charla de 
emprendimiento y competitividad
Con la finalidad de mejorar las 

condiciones competitivas y la 
productividad de la pequeña y mediana 
empresa, se desarrolló el 18 de noviembre 
el seminario “Reactivación momento para 
emprender”, actividad organizada por 
Sercotec donde participaron más de 200 
empresarios y emprendedores maulinos. 
En la oportunidad, representando a la 
Facultad de Ingeniería, participó como 
relator el académico Carlos Torres, quien 
dictó la charla denominada “Cómo 
insertarse en la Estrategia Regional siendo 

pequeño”, ponencia que buscó conectar el 
desarrollo regional a la mediana y pequeña 
empresa (MyPE). 
“Nos interesó presentar la contribución 
de la MyPE al bienestar regional, y a 
su vez reflejar como la región genera 
las condiciones para el aumento de 
competitividad de las empresas”, indicó 
Torres, quien precisó la necesidad de 
aprovechar las oportunidades de negocios 
y empleos que se generan a partir de la 
recuperación económica del país. 
El seminario, efectuado en el Hotel 

Casino de Talca, además contó con la 
participación de Felipe Howard, periodista, 
socio y director del Area Educativa de la 
empresa de turismo Latitud 90, y Jorge 
Restrepo, consultor y relator internacional 
de marketing, ventas y servicio de 
importantes empresas chilenas. 

CLUSTER DEL SALMÓN
Con la finalidad de presentar los 
diversos resultados de las investigaciones 
realizadas en la industria del salmón y 
sus proveedores, el académico Carlos 

Torres participará además en el seminario 
de cierre del Plan de Mejoramiento 
de la Competitividad del Cluster del 
Salmón, que se efectuará en Aysén el 9 de 
diciembre. 
En presencia de más de 50 empresarios 
y proveedores del cluster acuícola, Torres 
dictará la conferencia denominada 
“Oportunidades de Innovación en
Proveedores en el Renacer de la Industria 
Acuícola”, ponencia donde presentará los 
factores determinantes en el éxito de los 
proveedores.
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Grupo de profesionales, durante la capacitación al comenzar el programa 2009.

Christian Hurtado afirmó que salen de la 
canasta el caset y el rollo de fotos, entre otros.
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CAMPUS SANTIAGO

Seminario del IIDE exploró el 
liderazgo directivo escolar en Chile
Durante el encuentro, la directora de políticas educativas 
de la OCDE presentó vía teleconferencia el último informe 
del organismo que compara diversas experiencias 
internacionales sobre la materia.

Según la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE) -a 

la cual el país ingresará el 15 de 
diciembre- Chile tiene un gran reto 
en educación: equiparar calidad 
con equidad. Y para ello es clave 
mejorar la calidad docente y la 
gestión de la escuela, según indicó 
la directora de políticas educativas 
del organismo, Beatriz Pont, vía 
teleconferencia desde París, en el 
seminario “La dirección educacional 
marca la diferencia”, organizado 
por el Instituto de Investigación y 
Desarrollo Educacional (IIDE) de la 
Universidad.
En su exposición, Pont presentó 
la versión en español del informe 
“Mejorar el liderazgo escolar”, 
donde la OCDE comparó la 
experiencia de 35 países respecto de 
la implementación de políticas de 
desarrollo de liderazgo directivo en 
colegios. La investigación concluyó 

que para asegurar la presencia de 
directivos de excelencia, se deben 
intervenir cuatro ámbitos: redefinir 
las responsabilidades del liderazgo 
en las escuelas; distribuir dicho 
liderazgo; desarrollar habilidades 
para un liderazgo efectivo; y hacer 
del liderazgo educativo una profesión 
atractiva.
El estudio internacional fue la 
puerta de entrada a los debates 
que se generaron durante los dos 
días que duró el seminario en el 
Campus Santiago y al que asistieron 
70 participantes, en su mayoría 
directores de colegios, académicos 
de universidades y miembros de los 
departamentos de educación de las 
municipalidades. 
Antes del inicio de los talleres de 
discusión, Leonardo Vera, académico 
del IIDE y responsable del reporte 
chileno del proyecto “Mejorar el 
liderazgo escolar” de la OCDE, 
explicó los principales desafíos 

que el país enfrenta en el tema de 
liderazgo directivo escolar. Entre los 
muchos a los que se refirió, mencionó 
los problemas que genera la falta 
de autonomía de los directores para 
contratar personal; la ausencia en 
el país de formación inicial para 
directores; la existencia de concursos 
públicos poco profesionalizados; 
y un trabajo directivo que no 
contempla el apoyo de un equipo 
mínimo para operar. 
Las otras ponencias presentadas 

relativas a experiencias y programas 
en liderazgo directivo estuvieron 
a cargo de Javier Báez y Carlos 
Eugenio Beca, del Ministerio de 
Educación, Mario Uribe de la 
Fundación Chile y Sebastián Donoso 
del IIDE.
La síntesis de los contenidos 
abordados en los talleres, las 
propuestas y conclusiones serán 
publicadas próximamente por el 
IIDE. 

JOSÉ ANTONIO YURI VALORÓ RECONOCIMIENTO AL CENTRO

Centro de Pomáceas fue certificado por 
CORFO para celebrar contratos I+D

La Corporación Nacional de Fomento 
(CORFO), a través de Innova 

Chile, inscribió al Centro Tecnológico 
de Pomáceas en el Registro Público de 
Centros de Investigación, con lo cual 
lo faculta para celebrar contratos de 
investigación y desarrollo con empresas.
A partir de este momento, el centro puede 
recibir aportes de empresas a modo de 
contrapartes, de acuerdo con la Ley 20.241, 
para hacer uso de beneficios tributarios, 
que hasta ahora sólo se canalizaban como 
aportes y no para proyectos específicos. 
El director de Pomáceas, José Antonio 
Yuri, valoró la certificación como un 
reconocimiento a la gestión. El centro 
recibe donaciones de alrededor de 16 
empresas para mantener algunos servicios 
básicos, indicó, del orden de entre 1.000 y 
5.000 dólares anuales, que no se asignan 
a proyectos específicos. Con el certificado 
de CORFO, las empresas podrán rebajar 
alrededor del 46 por ciento del monto 

donado, para proyectos de aplicación. 
Con esto es posible conseguir recursos 
frescos asignados a iniciativas específicas, 
lo que antes estaba vetado por la ley y se 
canalizaba en la compra de equipos o en 
proyectos generales. “Ahora las empresas 
pueden contratarnos, incluso presentando 
estos proyectos donde se requiere 
contraparte y nos pueden aportar con 
fondos”, expresó. 
Entre los próximos proyectos de 
Pomáceas, figuran iniciativas presentadas 
al Fondo de Innovación Agraria (FIA), 
Innova y al Fondo de Fomento al 
Desarrollo Científico y Tecnológico 
(FONDEF). Los temas que se investigarán 
van en la línea de la continuación de un 
nodo en Rancagua, que es una sucursal 
del Centro de Pomáceas, que se espera 
replicar en Angol, pues la producción de 
manzanas se extiende hasta la Región de 
la Araucanía. Además, se trabaja desde 
hace cuatro temporadas en regulación de 
la altura de las plantas, para bajar la altura 
y reducir costos de manejo. Otro proyecto  
aborda el tema de los antioxidantes y 
subproductos de la manzana.
La certificación de CORFO también se 
otorgó al Centro Tecnológico del Álamo, y 
ahora que se acreditó Pomáceas, la idea es 
que los demás centros sigan esta senda. El 
académico agradeció el papel que en este 
proceso jugó la Dirección de Transferencia 
y Centros Tecnológicos, que dirige 
Fernando Sánchez. 

SEMINARIO ORGANIZADO POR EL CENI Y SENCE

Entidades públicas expusieron sobre 
instrumentos de fomento y capacitación

“Principales Instrumentos de 
Fomento para Pequeños y Medianos 
Empresarios” se denominó el seminario 
organizado por el Centro para el 
Desarrollo de Negocios Internacionales 
(CENI) de la Universidad de Talca, con 
la colaboración del Servicio Nacional 
de Capacitación y Empleo (SENCE). 
La cita fue el martes 24 de noviembre, 
en el auditorio de la Facultad de 
Ciencias Empresariales (FACE), 
donde diversas instituciones públicas 
expusieron a los asistentes los 
distintos instrumentos de fomento y 
capacitación que actualmente ofertan 

a microempresarios y 
público en general de la 
Región del Maule. 
Entre los expositores 
estuvieron el director 
regional del SENCE, 
Marcelo Torres; la 
asesora de Negocios 
BancoEstado, Marcela 
Olarte; el jefe de 
Fomento INDAP, 
Rodrigo Garrido; el 
ejecutivo SERCOTEC 
Leonel Hernández, y la 
coordinadora académica 
del CENI, Irma Peña. 
También se contó con 

la participación de la profesora de 
la Universidad de California-Santa 
Cruz (EE.UU.) Zita Barrueto, quien es 
representante del CENI en California.
En la ocasión, el director del 
CENI, Patricio Sánchez, invito 
a los participantes a conocer de 
esta nueva iniciativa de encuentro 
regional, cuya misión consiste en 
articular la generación de redes 
nacionales e internacionales, para 
que permitan flujos de información 
que sustenten las innovaciones y el 
aprendizaje de gestión, todo esto, en 
función de los requerimientos de la 
internacionalización de las cadenas 
productivas regionales.

El seminario “La dirección educacional marca la diferencia” de desarrolló en el Campus 
Santiago.

José Antonio Yuri sostuvo que con esta 
certificación se podrá recibir recursos frescos 
para iniciativas específicas.

Asesora de Negocios BancoEstado, 
Marcela Olarte.
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Fotonota

Estudiante de Fonoaudiología triunfó en nacional 
de natación
En representación de la Universidad 
de Talca, la estudiante de 
Fonoaudiología María Antonia 
Reyes obtuvo medalla de oro en las 
especialidades de 50, 100 y 200 
metros libres, en el Torneo Nacional 
Universitario de Natación.
La competencia se llevó a cabo en 
la Universidad Católica del Maule, 
donde también se atribuyó la medalla 
de bronce en 50 metros mariposa. En 
la prueba 50 metros libres alcanzó un 
nuevo record nacional universitario 

para piscina de 25 metros.
María Antonia Reyes está en su último 
año de la carrera y está realizando 
su práctica profesional y su tesis. 
Dados sus méritos, el Programa de 
Deportes y Actividad Física de la 
Universidad de Talca la escogió como 
la mejor deportista 2009 y la envió a 
una premiación en de la Federación 
Nacional Universitaria de Deportes 
(FENAUDE), que se llevó a cabo en la 
Universidad de Chile.

PROYECTO RESPONSABILIDAD SOCIAL

Niños de la Escuela San Miguel 
conocieron el Campus Talca
Bajo el lema “Luchando por un 

sano convivir” las estudiantes 
de Segundo Año de Derecho 

Carolina Cáceres, María Fernanda 
Castro, Tatiana Galaz y Josefa Pizarro 
desarrollaron el cierre del proyecto de 
Responsabilidad Social que ejecutaron 
desde agosto con los niños de la Escuela 
San Miguel.
El 20 de noviembre unos 23 alumnos de 
séptimo básico de la Escuela San Miguel, 
ubicada camino a San Clemente, visitaron 
nuestra Universidad como una manera de 
dar término al programa.
Durante nueve sesiones las estudiantes 
trabajaron con los niños temas 
relacionados con los Derechos 
Fundamentales como el derecho a la 
vida, a la integridad física y psíquica, 
a la libertad de opinión, expresión e 
información, a la igualdad ante la ley y al 
acceso a la educación.
Para lograr que los alumnos se interesaran 
por estar materias, las estudiantes de 
Derecho realizaron clases dinámicas, 

lúdicas, con actividades recreativas, con 
obras de teatro, clases de pintura, trabajos 
en grupo, entre otras.
Las estudiantes coincidieron en que las 
primeras clases fueron difíciles, ya que 
los niños no estaban acostumbrados a esta 
metodología, además, dentro del curso 
habían “líderes” negativos que hacían más 
complicada la labor.
Sin embargo, poco a poco los alumnos 
cedieron y comenzaron a integrase 
a las sesiones. “Me motivó mucho 
que los niños se sintieran cómodos 
conmigo y que participaran en las 
clases. Esta experiencia nos aporta un 
gran crecimiento personal”, comentó la 
estudiante de Derecho María Fernanda 
Castro.
Para Josefa Pizarro, la experiencia fue 
bastante fuerte. “Me dio pena ver que 
algunos no tenían proyectos de vida, de 
superación, no tenían esperanzas. Me 
encariñé más con las niñas y en realidad 
el trabajo fue gratificante”, expresó.
A Tatiana Galaz lo que más le llamó la 

atención fue el esfuerzo demostrado por 
los niños. “Rescato el interés demostrado 
por cada alumno, las ganas que tenían 
algunos por asistir a clases y el cariño que 
nos entregaron”.
Finalmente, la alumna de Derecho 
Carolina Cáceres dijo que la experiencia 

fue enriquecedora ya que si bien en un 
comienzo los niños no las dejaban hablar, 
poco a poco se ganaron la confianza y 
se logró hacer un buen trabajo, el que 
concluyó con una entretenida visita y 
recorrido al Campus Talca.

Como una manera de dar cierre al proyecto 
que se desarrolla bajo el módulo de 
Responsabilidad Social, los estudiantes 
de Segundo Año de  Psicología invitaron a 
más de 40 niños entre 10 y 17 años de la 
Escuela Brilla El Sol a conocer el Campus 

Talca de nuestra Universidad.
La actividad se realizó el 20 noviembre y con 
ello se dio término al trabajo desarrollado 
por varios meses, donde los estudiantes 
compartieron con niños vulnerables del 
sector sur de la capital regional.
La visita consistió en un recorrido por la 
Facultad de Psicología, por las canchas 
donde se realizaron juegos, también los 
niños conocieron la laguna y al finalizar la 
visita se mostraron felices con la experiencia, 
según comentó la estudiante Luna Cortés.
A través de clases didácticas los alumnos de 
Psicología analizaron temas de convivencia 
escolar y sexualidad con los niños de la 
Escuela Brilla El Sol, quienes acogieron 
cariñosamente a nuestros estudiantes.
“A mi grupo le correspondió el octavo básico 
donde en un comienzo los niños eran bien 

desordenados y conversadores, pero a 
medida que pasó el tiempo logramos formar 
vínculos”, dijo Cortés.
Durante las sesiones los estudiantes de la 
Universidad trataron temas relacionados con 
el respeto al sexo opuesto, con el bullying, 
con la higiene del cuerpo, en fin, temas de 
sexualidad y convivencia escolar que los 
niños deben conocer. 
Al finalizar el proyecto, los estudiantes se 
mostraron contentos con el trabajo logrado, 
aunque reconocen que extrañarán las 
sesiones con estos niños. “Uno se da cuenta 
de los prejuicios que existen hacia esos 

colegios, de la falta de apoyo de nosotros 
y también de los municipios, hay mucha 
falencia en estos lugares… al comienzo 
llegué con miedo, pero me encariñé con 
los niños y agradezco a los profesores de 
la escuela por el apoyo”, manifestó Luna 
Cortés.
Por su parte, la estudiante Soledad López 
mencionó que la experiencia fue muy 
enriquecedora “el trabajar de una manera 
tan directa con los niños fue gratificante y 
lleno de aprendizaje, pero al mismo tiempo 
uno se percata de las injusticias que existen 
en esos entornos”.

Escuela Brilla El Sol también visitó la Universidad

Comienza marcha blanca de uso de 
tarjeta para accesos vehiculares 
Este miércoles 9 de diciembre se dará inicio 
a la marcha blanca y uso asistido de las 
barreras de acceso vehicular al Campus 
Talca. Este servicio anteriormente instalado 
por la empresa Vigatec, fue desechado y 
reemplazado, puesto que no cumplió con 
los estándares de calidad establecidos por 
la Universidad para dicho servicio. 
Luego de un proceso de búsqueda de 
empresas especialistas y de una licitación 
pública, “estamos a un 98 por ciento del 
proyecto concluido, el cual ha sido realizado 
a completa satisfacción en tiempos y 
calidad de servicio por la empresa Archivert 
S.A.”, explicó Luis Valenzuela, de la 
Dirección de Tecnologías de Información 
(DTI). 
El servicio de barreras cuenta con 
tecnología de proximidad Myfare, con 
lectores de verdadera proximidad, lo que 
significa que no es necesario sacar la 
tarjeta de la billetera o del estuche en el 
que se porte, pues funciona como la tarjeta 
Bip en el Metro de Santiago. Además, la 

velocidad de reacción de la barrera es casi 
inmediata.
La marcha blanca estará apoyada y 
guiada por las personas de vigilancia de la 
Universidad, en caso que los usuarios no 
porten la tarjeta los primeros días.  Esta 
etapa tendrá una duración de una semana 
y posteriormente será de uso habitual 
todos los días.

En caso de problemas con su tarjeta, 
se ruega asistir personalmente a la DTI, 
segundo piso y contactar a nuestro 
asistente administrativo, José Lara, 
quien tomará el caso para resolverlo en 
el menor tiempo posible.  
Paralelamente, comenzarán a usarse 
los torniquetes de Biblioteca de Talca 
y Curicó, los accesos al recinto CTA 
y el acceso al edificio de la DTI, todos 
los cuales funcionan con la misma 
tecnología de proximidad.
Los invitamos a hacer buen uso de este 
servicio y que nos colaboren con ideas 
y aportes, siempre a través del correo 
electrónico tui@utalca.cl 

12Estudiantes

Alumnos de séptimo básico de la Escuela San Miguel en el frontis de la Facultad de 
Ciencias Jurídicas y Sociales.

Niños de entre 10 y 17 años participaron en 
el proyecto.


